

第24回 金沢市用水保全審議会

日時：平成18年 8月23日（水）午後2時～3時

場所：金沢市役所新館7階 「第1委員会室」

[意見交換]

事務局

開会

事務局職員紹介

文化・スポーツ部長挨拶

部長

委員の皆様におかれましては、残暑の厳しい中、また、大変お忙しい中、用水保全審議会にご出席頂きまして、大変ありがとうございます。歴史的な財産である用水の保全に対しまして、各位のご意見を頂きながら、これまで55の用水の内20の用水を保全指定してきた处でございます。このうち、辰巳用水、長坂用水、惣構堀につきましては、文化財指定を視野に入れ、専門家、市民、行政が協働して調査を進めているところでございます。また、まちなかの鞍月用水におきましては、整備事業が完了いたしまして、快適で潤いのある親水空間として景観の向上も図られまして、用水沿線の賑わいづくりにも寄与している处であります。今年度より金沢最古である大野庄用水においても、その歴史性を保全した整備を開始したいと考えております。また、まちなかの辰巳用水におきましても、年間を通した用水量の確保、また、開渠化を目指した調査を進めております。委員の皆様には引き続きご指導の程、お願い申し上げます。

本日は前回の審議会において、第6次保全指定候補として選定されました、河原市用水について、保全基準などの案件がございます。ご審議の程、よろしくお願い致します。

事務局

本日の出席者は16名中11名で、このうち二口委員の代理で東様にご出席頂いております。それから、今年度、金沢市用水連合会の会長が交代されました。長坂用水土地改良区の吉田委員に代わり、大野庄用水土地改良区の加納委員が連合会長となりますが、本日はご欠席となっております。

会長

皆さまお暑い中お集まりいただきまして、ありがとうございます。先ほど井波歴史建造物整備課長のお話にもありましたように、金沢の用水が、歴史的文化的に価値のある物として、高く評価されておるということは、私たちにとっても大変喜ばしいことでもあります。皆様のお力、ご意見を頂戴しながら、この用水の保全を行っていきたいと思います。

今日の議題は、第6次保全指定用水の用水保全基準についてでございます。後ほどまた、報告案件等がございますので、御議論の程よろしくお願い致します。

事務局

「第6次保全指定用水の用水保全基準（案）」について

資料説明

事務局

補足説明

市街地での保全指定用水は20用水に上っております。比較的、旧市街地の町並みの中で用水環境が残っているという所が多い中、今回の河原市用水では、郊外部で自然の丘陵地の中であることと、歴史的な神社が沿線にあると

ということなどがあり、また、用水組合でも用水史をまとめておられるなど、非常に愛着を持っておられる様に感じました。この用水の環境を将来的に維持していきたいと感じております。

委員 用水保全基準（案）の中にある、不動寺町・河原市町区間の整備のイメージについて、具体的な説明をしてください。

事務局 この整備イメージについては、河原市用水と深谷川の合流する、用水の広見のような形状になっている所で、あくまでイメージとして作成しています。それから、用水沿いの散策路については農林の事業として、金沢市農林基盤整備課において順次整備を進めており、用水の親水性という観点から、農林サイドとのすり合わせをおこなっています。この用水は流速は遅いが水量、深さともに大きい為、その端を歩き、また親水性を高めるということは、歩行者の安全管理の面でより注意する必要があります、農林サイドとも慎重に協議を進めています。

委員 用水保全要綱（案）について、石積み護岸や河床の植石などたいへん良いと思う。また、とりわけ垣・柵について、生け垣、板塀、土塀など自然素材を使用し、ブロック等を用いず、自然に配慮している点は大変良いと思う。

委員 整備状況について、木柵は腐りやすくないですか。

事務局 耐用年数は10年程度であり、維持管理は必要です。

委員 カラー舗装の色はなぜこのようになったのですか。

事務局 景観的な素材については、景観審議会の用水道筋部会において審議し決定しています。色見本と施工時の色とが若干離れているのは予想外のことでしたが、経年変化により色がくすんで馴染んでくると思われます。今はまだ施工して間がないので浮いて見えますが、徐々に色がくすんでくると思われるので、もう少し様子を見たいと思っています。

委員 「水道祭」について、具体的にどのような祭りでしたか。

事務局 波自加弥神社の祭事で、昔、用水の水が流れなかった際に波自加弥神社に参拝したら、翌日より水が流れたという言い伝えから、この神社自体が河原市用水の守り神として毎年8/15に、用水土地改良区等の関係者が集まりお参りをしているという祭りです。

委員 大変重要な、また、良い祭りだとおもうので、具体的に示しておくべきだと思います。藩政時代から大きな祭りではないにせよ、用水に対して感謝の気持ちを表す祭りというのは、ここに限らず能登の方などでも行われています。これが現代も続いているというのは、大変貴重なことです。

委員 その他に、下流の人々が上流の人々に酒を持っていくという風習もあります。

委員 消雪水路について、今後も具体的になにか整備をするということですか。

事務局 消雪水路については現在、岩出町のふもとで用水の水を使って消雪しています。このような事例があることから、今後もより用水の水を活用していきたいと考えています。

委員 河原市用水沿線の下水道整備率はどのようになっていますか。

事務局 下水道の整備率は、市街地では90%を超えているものの、河原市用水周辺では、上部に住宅団地が何カ所もあり、公共下水が整備されていないところ

もあります。しかしこれらも、将来的には公共下水道が整備されると聞いています。

委員 この用水の水が、津幡川を流れて河北潟に流れ込む訳ですが、河北潟の浄化について今、2市2町で取り組んでおり、上流の金沢も対策を考えないといけないと思います。

会長 それでは、この他に特に無いようでしたら、本案件につきましては、事務局の方で整理させていただきます。

続いて報告案件について事務局より説明をお願いします。

事務局

報告案件

- ・ 惣構堀関係
- ・ 大野庄用水整備事業
- ・ 用水再発見事業
- ・ 歴史的用水流水保全事業
- ・ 長坂用水整備工事
- ・ 用水景観整備事業
- ・ 用水保全学習事業

以上説明

委員

山側環状道路ができて長坂周辺は大変早く通る事ができるようになりましたが、反面すぐ通り過ぎて用水は見えなくなってしまいました。

事務局

長坂用水については、長坂界限での区画整理事業により部分的に暗渠化せざるを得ないところもありました。しかし、事業者にはなるべく開渠を残したり、また整備に当たっては石積み護岸を施工するなど、協力して頂いています。

委員

小学生用のパンフレットが全面改定されたとのことですが、「金沢用水めぐり」等のパンフレットはいつ頃改訂の予定ですか。

事務局

保全指定用水も増えてきて改訂は必要ですが、もう少し惣構堀についての説明を進め、惣構堀独自のパンフレットなども作りたいと考えています。早々にとは言えませんが、新たに整備されている箇所などもあることから、いずれ改訂を行いたいと考えています。

委員

道筋委員会の方にも参加していますが、大野庄用水などの整備について、周辺との調和のとれた整備が進められており、大変良いと思っています。

委員

市役所前から旧県庁前に繋がる辰巳用水の分流については、水の流れが歩道からは見えませんが、何か検討はしていますか。

事務局

市役所前については、県能楽堂前で分水施設が設置され、かなりの水量が確保されることになっていますが、旧県庁前への流水については我々では明言できません。

委員

明治時代に片町の人々が請願をして、辰巳用水の分水を行ったわけですが、当初はゴミを捨てる為の用水として作られたものだそうです。これに係る貴重な資料を持っている方がいらっしゃいます。

事務局

貴重なお話を頂きありがとうございます。後日、改めて調べてみたいと思います。

会長

それではこの件については今後進めていきたいと思います。また、先の議題にありました、用水保全基準（案）につきまして、皆様のご意見を頂いた上でご承認いただいたということで、日を改めて市長に答申したいと思います。

委員

北陸農政局のPRですが、疎水百選という活動があり、今度近江町市場の一角を借りてその紹介を9/11～16にかけて行うことにしていますので、お買い物のおいでなどにお立ち寄りください。

会長

本日の審議会はこれで閉会致します。

井波課長

歴史建造物整備課長挨拶

本日は、お疲れさまでございました。委員のみなさまには長時間に渡りご審議頂き、本当にありがとうございました。本日の貴重なご意見を元に、市長答申に向けまして私どもで作業に入りたいと思います。今後も惣構堀や用水保全につきまして、ご指導、ご鞭撻の程よろしくお願い致します。本日はありがとうございました。

以上